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あいさつ

開園70年を迎えて

天王寺動物園は、

大正4年 1月1l:f 

に現在の場所に14M

闘して以来、 今年

でち ょうど70i.J三同

を迎えました。

開国当初は、国

干責26. 025m' ' ~）（ 草子

<]"i}J!fo/J 181点という

小さな動物園であ

りましたが、日午代の変遷とともに幾多の施設改善や

図域の拡張などを重ね、今日では商積105.258m'、

動物は 340街、 1200点を収容する H本でも、有数の

動物園に発展してまいりました。

似前、 リタ憾に代表されるチンハンジーの名街技

は、全国を風びしたものであり、オールドファンに

は、今も ってなつかし い思い出にな っていることと

，巴います。 また、ii喫争中の5孟猷処分は、非常に悲 し

L、出米事でありましたが、昭和25年には、いち♀〈、

ゾウの春－｛－， ユリ子が入｜通し、その後、ライオンや

トラ、ホ γキョクグマ、チンパンジーなど多くの動

物たちも統今 と入園、 加えて昭和36年から無制!fr放

主主式泌が をとり入れた!fl/J!ft;J舎の改造が始まり、花

と柑がいっぱいの近代的な動物園をめざし、重量附さ

れてまいりました。

昭和45年、大阪で開催されました万国博覧会は、

動物園にとりましでも、世界を駆ける機会に恵まれ、

このときを契機といたしまして、世界各地の動物園

と多くの動物交流を行ない、動物を通じて国際税普ー

や技術の交流にも、大きく寄与いたしてまいりまし

た。大正14年、全匡代る初めてダチョウの人工瞬化 に

成功、近年ではタンチョウ、ベニジュケイ 、モウコ

ガゼル、クロサイなど多数の国際保護動物や希少動

物などの書草地を重ね、さらに42年間の長期飼育記録

を術、kしたエミュウや昭和］26年に入国して、今なお・元

気なチンハンジーのシュジーなど数hの長命動物を

育て、 iTiL-1!:の特級方のオアシスとして、税しく愛さ
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れでまいりました。 このことは、ひとえに到IJ!f勿｜刻に

愛着をもってくださる市民の皆様方の暖かいご支援

と、関係のかたがた、並びに~／＇；先輩のご尽力と ご指

以の賜ものと心から感謝を申しあげる次第であ りま

す。

ところで、近年、動物にまつわる情報が随分と些

？軒になってまいり ました。最新の技術を駆使したす

ばらしい動物の映像や詳細な動物の観察記録は、私

たち動物j悶｜剥係者にとりま しで も、興味深いもので

ありますが、動物Jの↑古幸Ii.がこのよ うにほとんど4U:円、

私たちのぷの聞に流れるのは、弘たちの生活から 1当

然が失なわれ、自然とのふれあいを求めている端的

な税匁としで、受けとめる ことができると思います。

動物園は内然を知るうえで、数少ない大へん重要

な施設であり 、その社会的使命にむけて、 レクリエ

ーションに、教育に、研究に、 自然保護に、鋭意充

実に努めているところであり ますが、自然と私たち

の縞波しのfあと して、今後ますます重要になってく

ると思います。幸い、関係のかたがたの格別のごt盟

鮮とご努力によりまして、昭和58年度には新しいキ

ジ舎の改築を行ない、昭和59年には待望の似行性動

物舎とレクチヤールームが完成し、本年 l月15日か

らオープン いたしました。 また本年度にはサル舎の

改築を予定するなど、 B包設の刷新と近代化にむけて、

なお一層の努力をいたしております。し かしながら、

索lli'i・ らしい雁史と伝統を誇る当動物闘が、より市民

の!f!lfilに答え 、 21世記にむけて歩むにあたり、多

くの大きな諜題をかかえていることも事実でありま

す。特に天王寺公園再整備のなかで、製在検討され

ております動植物園構想や老朽化している施設の改

善、コアラ誘致など当面する諸問題があり、よりよ

い方策を求めて最善の努力を行なわなければなりま

せん。70周年を迎えるにあたり、市民の皆係方のn
ttiのご愛顧に心から感謝を申 しあげますとともに、

いつまでも皆様に愛され親しまれる動物園でありま

すよう全力を傾注する所存でございますので、今後

ともより一層のご支援とご協力を賜わりますようわ・

時i!iいいたします。

天王寺動物園長

土井 良彦

~＜＞＜＞＜＞。＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞＜＞<"P。。。。。。。%

& 表 紙の写真 説 明 & 
守 ，：・5度約 200mから見た天王寺動物園の金）；：ーで？

るす。動物l主lも大正4年の開園以来70年を経て、 争
争 jよさもllfl国当初の26.025m'から 105.260 m'と約？

る 4併 に拡がりました。 ~ 

~ （昭相60年 3月28日撮影： 守
る 大阪市消防防航空隊）。
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動物と私

古 賀 忠 道

天王寺動物閣の行I］立70同年、誠におH.'1'.度 く、心

よりおt:l~ t、ljtしI：げます。

私はnri布13'.f春、大学を本業するとすぐに、 J-.91f

動物闘に就戦いたしま した。 ｜て型fo!VJ物！主｜は、帝室博

物質1：（の所守？であったのですが、大正13年、~－太子殿

下（今の｜；！正ド）のご/J.凶作記念として京以iliにこ fll易

にな ったもので、当H与の図長は以川義太郎氏でした。

黒川陸l長ーはそのヒ:t［すでに60放を越しておられ、 しか

f『 も病身て＼私の就峨後｜首lもなく引退されました。

H3,fll 4作、大

19.:.iでr.Mかれてい

た博覧会にけ＇11¥1＇『

されていたオγ

トセイが、J-.911-

動物図に制約さ

れることとなり、

4ムはそれを叉・け

取るために大阪

lこ行き 、このHキ

初めてフミ土寺田w

物l卓l長材、佐市氏

~冨母国間固邑也
そのk氏、大：.£寺動物｜胡では、天五寺駅の1Jに拡張さ

れるなどとあって、私は大変うらやましく思った臼

憶があります。

ll{J手111211＇凶より、 ij攻守主も i~k しくなり、刷物｜立lでも

仰の人－f.、動物の補充、 7官製H与の対策など多くの川

組が生じ、動物｜立llMJの述給の必要が州感され、 II~ 手｜｜

14年、 II木刷物｜誕｜協会が発足しま した。私は協会の

｜比~，r;i正、動物ryj姐の長在の~＇￥1主｜長にお· 18,i! t＇したいと『，，

し，＇L＇，ましたが、 ・w，会の’!'l:'l'-tI二本音｜：は.!l.U；（におくべ

きだと行うので、干Lが代表絡とな りわ・世話をするこ

ととなりました。その創立総会は （後に ll本動物j凶l

水族館協会とな

る） ff{J手11141ド11

丹、全国の動物

園、水族館｜弘l係

者が、)ijt,＞；｛の後訴さ

I主llこ与さま りIJMflll

された IIのこと

を、 .fl.は，＇.＇：.＇.ぃ ，＇I',

します。

このような車王

;....:,1緯により 、現在

も、 臼4正副j秒ryj宜l

水族館協会は、にお・自にかかり

ました。林凶長

はその頃、 :J.¥川

昭和15年6月15日。日本動物園水族館協会第1回総会
前列右から4人目が林大阪動物園長、 33日j目右から 3
人目が古賀上野動物園長

J:JH動物l副長が

会長となり、組

園長につぐ!ff}J物l点｜のJi}長在ーとして有名だったとj忍い 営されでいる ことは符般のご承知のとお・りです。

ます。そんな ことで私（j:、その後も林b副長にはt、ろ 天王寺動物闘は、最近夜行性動物合の完成など新

いろお、世話になり、大｜以に出娠した｜閉ま、 Hキやお七 しい施設を拡充され、主主今発l起されているこ とをお・

に泊めてftiいたりしておりました 喜び申し I・.げますとともに、 －IIキク ローズアソフさ

そのtt(ブ~］・ぜi'lff}J物｜世1 1.:1;J:干ir. iJ：、チンハンジーが れた校内総力などを！ぷい起こす H寺、青少年の生命尊

いて、リ 9mと白・ったと，＇.＇：.＇.いますが旬111主｜内で向転 重の制和11の向 ｜：は生命ある動物を通じて以外には不

’j［を乗りまわしては人｜世lflを存ばせていたものでした。 可能とさえ灯じますので、動物｜量｜関係の皆係がたの、

上型f'.fi}J物｜世｜は、当II.¥' . )j .ti'と称され、現在の不必 ・Mのごi,C;ifiJJのほどをあ・臨iいいたす次第です。

の礼！！の白II分を子すまない、 l：野公｜世10)~·：； L、古II分だけだ （元上野動物I胡長）

ったので、弘l:J:fnfとかも う少し広げてもらいたいと （東京動物園協会開事長）

J.lt ）；（市に望んだのですが、なかなかそれは許されず、
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動物園長回顧録
戦後、天王寺動物園長を歴任 された 3名の方々に

昔をふりかえって数hの思い出を語ってもらいまし

和田辰己氏

(Ui'1Hll0年 3月初j物 闘に就職、昭和37年 2月より

昭和］47年 6月まで園長）

私は今からちょうと50年前の昭和10年 3月に動物

園に19歳で就職をしました。昭和10年というと開園

20周年にあたる年でした。 この記念として昭和 8、

9年頃から中国（いまの中央門からカモ池周辺）と

浮j園の拡張があり北住グマ合、アシカ池、サル島な

とが完成したのです。地下道もそのときに造られ、

ここに淡水魚の水族館が設けられました。 またゾウ

舎も完成するなど竣工式や記念式典がはなぱなしく

行なわれました。当時としては、北極グマ舎は非常

にぜいたくな獄舎であると一般に思われていました。

実際、当日4日本の動物園では先進的な発想で設計さ

れた大規模なj~）.；舎でありました。校室も地下にあり

見事な凝岩の仕上げといい誇れるものでありました。

現在もなおこのH：行七の動物舎は南園に原型をとどめ

ており誠に感慨が深いものです。

当ll~i＇は、台湾、朝鮮半島が日本の統治下にあり、

それぞれ介二｜仁動物園、京城動物園を含めて日本には

13の動物園しかなかったのです。 そのとき 、大 阪

市の事業収入のト yプは動物園か市電かといわれる

くらいで、その収入は多かったと記憶しています。

たしか、入園料は小人が 5銭、 大人が15銭であった

と忠し、ます。

社会情勢

としては、

日百平117、8、

9千1三が戦前

の 円本では

｜佳品約mであ

りましたが

13計三にはi椅

州事変なと

が起こり次

第に太平洋

戦争への道

のりをたど

ることにな

っていった チンパンジーのリタ

のです。 これは動物たちにと っても大変厳しいU＃代

を迎えることにな るのです。

このH←＇1＇代で忘れることができ ないことの一つにチ

ンハ ンジーのリタ燥のことがあります。私が砂川勿園

に就峨する 3年前の昭和 7fドにアフリカからチ ンハ

ンジーのめすが入国しました。当時市民から愛称、を

募集した結果、アフリカのリカをとって「リカ」と

名付けられましたが、いつのまにかリタと日子ばれる

ようになりました。頭が大変良く色々な芸を次から

次へと覚えていきました。器用にフォ ークとナイフ

を持って食事をするようになり、タバコもきせるで

うまそうにスパスパ とふかせました。竹馬、自転車

のりから電気自動車まで運転をしたものです。リタ

媛の人気はいやが上にも上昇 して全国から一目見ょ

うと入園者が集まりましたし、外国の映画会社から

も撮影に来たこともありました。昭和13年に顔に黒

い斑点のあったお・すのチンパンジー （愛称ソパカ

ス）が入国し、これとリヲ織を同居させたとこ ろ、

まことに相性がよく日本の動物園では初めてチンパ

ンジ の妊娠、出産ということになりました。昭和

15年 7月のことでありました。 しかし、出産後の経

過は悪く翌日死んでしまいました。在図 8年の聞は、

その名演技によって全国の動物園のなかでも最大の

スターぶりを発揮し、入国者も年間 250万人以上を

数えたので‘す。これは、 当時の大阪市の人口を上ま

わるものでした。 リ’タ媛は今も南閣の l偶にコンク

リー トの石像とな って入図者を見守っています。

開園30周年がちょうど終戦の年でしたからもちろ

ん混乱期でありましたし、 40周年もまだまだ復興の

緒についたときで記念行事などは行なわれませんで

した。

初、が応、召したのは昭和17年？中国大陸の広東にお

り復員したのが昭和21年 5月でしたから動物たちを

薬殺したりした最悪の時代にはいなかったのです。

帰 って来ていまも一番印象に残っているのは麦畑

とイ モ畑になってしま った動物園でした。箪需物資

にするための鉄材の回収で人止柵や猷舎の一部も取

り払われており まことに無制ものでした 焼夷 ）

弾もあちこちに務ちたり、国のすぐ械にあった武徳、

殿（剣道場）も焼失していました。

ライオン舎などにはブタやニワ トリが飼われてい

たのです。 壬れからは、麦を作ったりイモ畑をたが

やしたりという日が続いたのです。当時、動物医｜で

なしに「静才勿園」 というようないまわしし＞II乎ばれか

たを したものです。

水禽舎は天井が破れていたので、 アヒル、ガチョ

ウな ど飛べない鳥しか飼われていませんで した。春

の産~11!tll に な っ ても卯があがって来ない、飼育者が

ひそかに食べて しま っているんじゃないかとい う疑

いをまわりていしていたと ころ、何とカラスが天井の

網の倣れから入って失敬し ていたという笑えない話

もあり、食続:nmのH寺代と出入舎の荒廃を象徴す るエ ピ

ソードでありました。

昭和27年に、サ ンケイ 新llfl主催の 「婦人と子供憐J

が天王寺公国一布ーで催されることにな ったのです。
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これは、講和条約の締結記念ということであって、

ようやく平和が訪れたという実感がしたものです。

平和なしには動物園も何もありえないのです。との

博覧会をき っかけに獄舎の新設はなかったものの、

戦前のよ うな図の様子を取りもど していったのでし

一～。
そして、この 2年前にソウの入園もあり、動物園

らしくなっていったのです。

昭和36年からの改造計画が実施され、 5年計画が

9年かかりましたがこれには 4億 5000万円の工費

がつぎ込まれ放飼式の獣舎がつぎつぎに生まれてい

きました。

開国50周年の記念事業として天王寺公園のグラウ

ンド（野球場）が図域に取り入れられたのです。 こ

こにスペインのパロセロナ動物園を参考にし た大き

なカモシカの古文良司j~が造られました。 オ ープンセ レ

モニーには当時の中馬市長もおいでになり賑やかに

行なわれました。

昭和45年には万国博があり、このとき 7ヵ国から

8経26点の動物たちが寄目首され、国際交流がはなや

かな n~i＇ーでもありました。 オース卜ラリアのホ リ オ ー

ク首相や有名な人＃の来l詞も相つ ぎました。ニュー

ジーラ ン ドから贈られたキーウィを天皇陛下にζ覧

いただいたのも光栄でした。

万国博が終わってからその跡地に動物園の移設とい

う話も市出l係以外からありましたが改造計画が終わっ

ており都心にあることが入園者の使に良いことなど

で立消えになりました。また、その前には長居の 競

馬場の跡地や鶴見緑地への移転話、あるいは分図

の話も浮かんでは消えていきました。

その他、にがい思い出としては、チンパンジーの

Jlli.,'.1－＇，事件があり、射殺 の決断を迫られたこ とがあり

ました。 しかし、ライフルの発射寸断jになって、チ

ンパンジー自ら自分の猷舎の涼に飛び込んで幕とな

ったことがあり ました。 また、戦直白はチ ンノfンジー

のソパカスに右腕をH交まれ 2ヵ月の入院生活を送っ

たこともありました。

私が園長として在職した聞には次のようなことを

行な ったことが特に印象に残っています。

1 －全国の改造計画を推 進させ完成させたこと。

2. 47年 4月から中学生以下の無料開放を行なっ

たこと。

3 .間関50周年の記念事業を行な ったこと。

4.昭和42年 5月社団法人天王寺動物園協会を発

足させたこと。

5 .万国博のとき多くの親善動物を’支け入れたこ

と。

今後は、さらに入国者を増すための動物l益｜の運営

をどうもっていくかに一段の努力をしていただきた

いと希望しております。

中川道朗氏

（昭和20年12月動物園に就職、 47年 6月から54年

6月まで園長）

和、が就職し た昭和20年は日本が戦争に敗れた年で、

町は焼野原で食べ物のない苦しい時でした。当時動

物園に生き残っていたのは、ラクダ 1llJtとエミュ一、

ペ ンギン2羽、ウマ、ウ シ、ウサギそれにクジャ夕、

ガチ ョウ、アヒル、ツル くらいのものでした。

仕事といえば、動物の餌の確保と猷舎の補修に終

日追われていたものです。園内にはイモ畑と麦畑を

つく って自前の食糧の増産に汗を流しましたし、 馬

プJをヲ｜いて中央市場まで簡をもらいに行く毎日でし

fニ。

人間の食べものさえ不足し、 すべて配給古I］であっ

た時代ですから動物に回ってくるはずもありません。

一部の動物たちは進駐軍の残飯で生きながらえ てい

くというようなみじめなものでし た。とくに穀知が

なくて、生き残ったツルも毎日のように死んでいっ

たのは非市に残念なことでした。

その後数年はまだずーっと同じよ うな状態が続いて

おりましたが、動物Jを取り戻そうという意欲もぽつ

ぽつ出はじめてきました。近郊の農家にウサギの診

しい♂，Hlがいると l聞いて買いに行ったり、什j皮の

山奥までイ ノシ シを引き取り に行ったこともありま

した。昭和24.if2月頃、 アザラシの子が迷い込んだ
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というm~で、島恨県の海岸ま で引き取りに行った

ことを党えています。貨車に乗せて帰る途中はトン

ネルの多いはl陰線のことですから、動物といっしょ

に何にむせんだものでした。駅に着くたびにアザラ

シの体を冷やす水を求めで線路を走ったのをはっき

り党えています。

昭和25年頃だったと忠いますが、京都府下の淀川

でカワウソを発見したという情報で、捕獲に行きま

したが、これはついに捕えられませんでした。キツ

ネが守11市の学校の床下にいると いうことでf耐えに

行ったり もしました。また、仁徳陵へシラサギをおIi
j墜に行って烏舎をにぎわせたこともあり ました。メ

ジロ、ヤマガラなどの聖子鳥も府下の野山で集めて自l[

1寸けし展示していきました。したがって25年までは外

国信の動物を附入するような ことは全くなく肉分た

ちで細キとした努力をしていたわけです。

昭和25年になるといよいよゾウなと’の外国躍の動

物たちがお目見えしだしました。空屋であったゾウ

舎にゾウが戻ってきましたし、プタやヤギが入って

いた後似合にライオンやトラが戻ってきたのです。

すさんでいた市民の心も次第に復興への意欲がわい

できたところで、！”Iも娯楽のなかった市民にとって

動物園はやはり心のなごむ均所として連日大tt辰わい

でした。

しかし、llt!i殺そのものは戦前のま まであったので、

昭和39年当時
①カモシカ園、①コリラ舎、 ③類人舎

昭和35年に全国の改造計画を たて、ぼちぼち改造

に押手したのです。 35年より44年までに閣内の80%

くらいの施設をこれまでの艦式の猷舎から放し飼い

式の似合に変えていきました。当初5ヵ年計画でス

ター卜したのが4年延びて 9ヵ年でほぼ完成しまし

たが、後半l立、同1!!11に高速道路の建設がからんだも

ので、図仏！の緑の大木が失われたことは長一般的にか

なりダメージがありました。35年に クマ舎の建設よ

り手がけゴリラ合に移りました。ゴリラ舎は、当時

としては令図的にもめずらしい強化ガラスを採用し

たのですが、内H与としてはあの大きさのものしか出

米なかったのでした。ゴリラが安H民できるようにと
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ベッドをH麦める工夫をしたり、脱出家放の対策とし

て4重の屍を設けるなどに気を配りました。 さらに

運動場にはスベリ台や室内にロ プをつるすなど遊

具を設けるなどは全国の動物園でも初めての試みで

した。

クマ合は、以前は北閣にあり鑑式で、客の人止柵

内への立入りなどで事故があったので泌をつく っで

広くて兄やすく、安全な放飼場をつくるようにしま

した。

思い出のある獣舎としては、他にキリン舎があり

ます。それまでのキリン舎は、運動場へのm.は霊い

つり戸で毎円飼育係が苦労していたのを電動のシャ

ヅターにしたのです。これも日本で初めてのことであ

りました。また、従来過保諮の傾向にあったキリン

のために窓を大きくし、通風をよくするようにして

やったことが、その後のキリンの飼育にプラスにな

ったと忠、っています。

昭和39年には3孟献の放飼場が｛乍られましたが、析

しくなった放飼場では、ライオンが足の裳についた

土をはらいのけていたのをはっきり覚えています。

永年コンクリ ー トの上で飼っていたのでJiのうら

についた土が気になったのでしょう。また、どこか

逃げてやろうという気があるのかさかんに空をあお

いでいたことを党えています。

これらの動物舎の新設については、外国の資料が

当H与はとr:eしく、園内のこれといった動物園を見学

したり、自分で考えたり苦心したことを覚えていま

す。 とにかく般から放養式にするためには安全度と

か兄やすさ、飼いやすさ、すみやすいものにするた

めの工夫とそれらのバランスに苦労したものです。

i見犯の動物舎の 1つ 1つにそれなりに苦労をした

J思い「I＇，が残 っています。

ちょうど弘の関長時代に院l園60周年を迎えました。 ー

そのときは閲域の拡張はありませんでしたが、高速 ’ 
辺路下の有効利用を計るため子供たちのための遊び ， 
1｛｝と入図者の休息場所の設置や、展示館と救泌室の

設置が行われました。

園長時代の思い，＇ I:¥に残るできごととしては、昭和

48年に世界の動物園長会議て、来日された多くの軒名

な結園長をお迎えしたことです。さらに、 49年に

は、中国との国交が回復したことに伴って中国ブー

ムが起こったのですが、いち早く上海、北京との動

物の交流を実現したことです。残念ながらハンダは、

H本の国民にということで、首都の動物園に収谷展

示されることになりました。その年の 8月後半から

10日間私は、上海、北京、広fHの動物園を悦察する

ことができ大いに中固との友好のきずなを深めまし

・-～。
つぎに、昭和50年には、~米の動物園を視察した

ことです。アムステルダム、ロンドン、ベイントン、

ベルリン、フランクフルト、チューリッヒ、パーゼ

ル、ワシントン、フィラデルフィア、 ニューヨー夕、

ロスアンジェルス、サンディエゴなどの有名な動物

園で大変勉強になりました。

ヨーロ yパのfWJ！働闘は、面積も10ヘクタールから

30ヘクタールというものが多 く、当闘が10ヘクター

ルですから、面積的にはそう変わらないものでした。

第 2次大戦で相当な被符にあったにもかかわらず、

みごとに復興をしていました。国内には樹木が多く、

庭園の管理が行腐いていたのと、閣内の教育的な分

野での充実ぶりが特に印象に残りま した。 また、そ

れぞれの動物の繁舶のための施設的な配慮がよくな

されていたことです。天王寺動物閣は 9ヵ年計画で

型としてはと とのったのでしたが、このときに失っ

f、た緑を回復させることに全力をそそいでいたので、

緑の多い動物園風景を兄て我が意を得たりと！~じ

たものでした。郁市動物園として動物と植物の共存

した美しい動物園にすることが、入閣者に喜ばれる

ものであります。

入園者のマナーの良さにも鴛かされましたが、園

内に紙くずや食べかすを捨てであるのを見たことが

ありませんでした。大いに見~'I わねばならないこと

です。

アメリカの動物園は広さはくらべものにならない

ほど大きいのですが、教育にもカを入れていたのが

印象的でした。子供動物園では、必ずといっていい

ほどボランティアがいてi在抜動物の話をするとか、

質問の受け答えをしでいました。 レクチヤールーム、

資料室の完備ができでいたことなどです。日本の動

中勿園は、 まだまだ見るだけに車冬わっているように思い

ますし、もう少し一般市民と動物固とが親しくなっ

て、動物に対する眼と自然に対する親しみを深めて

もらうことが大切であろうかと忠います。

在職l時代

でうれしか

ったことは

1つはヨー

ロy ノfコウ

ノトリカf日

本で最初に

ふ化したこ

とです。た

った 1軒、 野；る？
けでは相 ra
当な数がふ ：.；：剖・塑
化成育し各 宍 墨誌.._.._,,,;i、

c<·~事弓5そこ』訓It.

地の動物園 ~~主這二一一三
に引き取ら -' .. 三一己主£安当事」ーー~~・

れましたし、現在も多くのヨーロ γパコウノトリが入

園者に親しまれており、今てもも当図の白慢の烏であ
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ります。また 1つは、タンチョウが増えたことです。

戦争前は、 18;J3Jのタンチョウがいたのに前述したよ

うに23年頃までに栄養失調で全滅してしまいました。

毎日ガリガリにやせて死んでいく ff重なツルに胸を

しめつけられたものでした。きっといつかこのH本

の代表的な烏を繁殖させてやろうと決意したもので

した。その後昭和24年に某ガラスメーカーから 1番の

タンチョウが寄附されたのですが、雌はほもなくタEん

でしまい、それっきり縦だけを飼育していました。し

かし、 49年に北京から雌を友好動物として受け入れ

繁殖につながったのです。雌が来てから見違えるよ

うに羽恨のつやが良くなった雄は 2年後から毎年ひ

なをもうけてヰムの念聞耳をかなえてくれました。そし

て世界でも有数のタンチョウの繁殖固となったので

す。日米市長会扱に出席した大島市長が、繁殖した 2

羽のタンチョウをサンデイエコ到j物園へ寄贈し税者ー

の役をはたされたのもうれしいことでした。

また、キ

ジ類の人工

J受精を円本

の動物閣と

して最初に

手がけたこ

とも楽しい

思い出であ

ります。

反対にい

やな思い出

• c~ ，~~堅草色··~司聞 としては、
；；：－$＂告書当喜望室三ι4・～－＝....： .l ヒョウの脱

量生句語。室長認習慣屡彊腰垣麿 露出事故であ

~~室思議書室里竪霊罵望星雲議選宅 り、サル島

の集団脱走であり、カモシカ国への野犬の侵入でし

た。とにかく思いだすのもいやなことで、動物たち

は、常に制心の注意を払って飼わなければならな

いことをその都度忠いしらされたような次第です。

fWJ！仰の治僚などでは、 旧のサイ舎で寝泊まりしなが

らサイの治療をしたことが思い出に残っています。

結中主にかかったまItサイに毎日ス トマイの注射を続け

たことです。 当時、麻酔銃もなく直接前肢の皮ふ

のうすい部分に注射するのです。血疫が床のあち

こちに落ちで弱つでいくサイの姿はいまも忘れるこ

とができません。あるときニンニク末を多量に与え

たら少し元気になり、小走りできるぐらいになりま

したが、結局は死んでしまいました。

万国憾のときには、多くの動物の入闘がありまし

た。また、会場での外国ノfピリオ ンにもいろいろな

動物がやって来ていました。インド館にホワイトタ

イガーが来るというので、その施設面での指導にあ

たったことがありました。 そして45年の 3月13円、



氷雨の降る察い日にホワイトタイガーを万博会喝で

受け入れたのです。その後もト ラの健康管理のため

や、いろいろのバピリオンに前後50回も足をはこん

だものです。ホワイトタイガ をぜひとも大阪の市

民のために残しでいって欲しいとお、願いしましたが、

その時点で、会インドで23頭くらいしかいない珍獣

で、インド政府の承諾が必要な貴重な もので、つい

に取れ、はかなえられませんでした。しかし、これが

栂でイ ンドゾウのラニーひろ子の入国につながった

ので、す。そして、また、世界の 7ヵ国から 8在fi26点

の動物た ちの入閣となり ました。

インドゾウの贈呈式

以後に、弘l立、次のことを今後の動物園に希望し

たいと思っています。これからは、も う少し面干＇.clを

広げて、ゆとりのある動才勿図にしていくこと。さら

に四季折身の花と緑をふやすこと。稀程の動物の繁

舶をめざし、さらに世界の動物園との情報の交換を

すること、駄米の動物園で見られたように、レクチ

ュアルームを柄用して市民との対話をすすめるこ と。

獣医技術をよりmuをすることなどです。これから

ますます情報化社会となるわけですから、これに合

ったように、とくに情報交換をしていって欲しいと

願っています。

さらに、施設商での希望としては、花壇、便所、

休憩所、レストラン、案内所、噴水、動物の彫刻、

売店など人問者のための便益施設を充実したり、

もっと もっと奨しいものにしていくようにお願いし

ておきたいと忠います。

橋本一郎氏

(!JR手1149年5何より動物園へ着任、昭和54年 6}-j

から58年 5月まで園長）

長Lが!I•1J物園のかl育深長として着任したときにまず

直感的に思ったことは、動物園の管理エリアつまり

うら方が未踏備であるということでした。道路IHIJか

ら在日l育資材の竹ざお（夏の日よけ用のもの）が丸見え

になっており住民の苦情がありましたし、倉庫がな

く牧草やへイキープが高速道路下に乱維に置かれて

いました。動物の検疫場が未発備で、しかも動物病

院や検査協具もまだまだ古くさいものでありました。

当H寺、サルの赤痢がある動物園で土品開発生して新聞

を賑わしたので、 －f-(共たちの集まる動物闘で起こら

ないようにする必要があったのです。

また、動物を冬の間－II寺的に収存したり、弱った

動物を休養させるための施設が、プレハブで雨もり

がはげしくいかにもみすぼらしいものでありました。

そこで、関係者の意見を聞きながらこれらの仰

設の整備にとりかかったのです。そして、新しい動

物病院や検疫室、飼料倉庫と調理場、符理合liltが順

次新築されていきました。 また、－!I者収平等合も改修

されました。事政で死亡した大動物の死体や動物か

ら排ll'，される誕｛更や圏内のゴミの処理も大きな問題

であり、もう少し何とか処理方法の改善ができない

か日夜頑から雌れなかったものです。おかげで、こ

れまで、間内 2ヵ所の焼却炉で焼却していた団体lの

ゴミは、すべて市の消掃工均に搬出することになり

ました。動物の糞便とか寝わらの処理は｜剖組を残し

たままでしたが餓兄緑地の樹木の肥料に印刷しました。

間内の電線が木にあたったり、ぷらふeらして風が

吹いたり、雨が降るとスパークするなど電気聞係の

量産備も大きく遅れていました。このためよく、夏に

はペンギン舎のクーラーが止ま ってしまったりして、

仮中、 I行直者が大土誌の氷の手配をしなければならな

いこ ともありました。このため電気設仰の総点検や

新しいキューピクル設置などが行なわれることとな

りました。

排水関係の未主主備も自につきました。逐次新しい

猷合への改警は行なわれていましたが、排水系統の

抜本的な改修ができていなかったのです。たしかに地

形的にフラyトですから水勾配を十分とることがなか ‘ 

なか困縦ですし、各所に漆式の猷舎がありますので ’ 
その~~の7］くはすべてポンプア y プしてi荒さねばなりま

せん。こう した問題もぼちぼち改修されていきました。

地下道のスロープ化のことですが、以前は北I訟と

雨闘を結ぶ述絡通路は階段にな っており 、行楽シー

ズンの日II被祝Hなどは入園者で大変混雑し危険な状

態でありました。望事察からも指摘があったようなわ

けで何とかスロープ化にしていくことにな ったので

す。この結果、入園者の流れはスムーズになり身附

者の方にも喜ばれる結果を得ました。

60/i~J年記念の事業としては高速道路下の軍基備が中

心となりましたが、当日寺、宝くじ協会からの寄付の

話もありましたので、熱帯鳥類舎や夜行性動物合を

これから設けていくのが動物園には必要だと当時の中

川悶長とも相談しており ました。幸いにも~年実現

の運びになったのですが、熱帯鳥要a舎を建設するこ

とになり 、いろいろ般討されました。放護舎とベン
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昭和53年完成のことりの家

ギン舎との問の植込みにネ ットをかけて鳥舎を造る

とか、カモシカ底lにネ y トをかぶせるとかの案も 1:1:'1

ました。当H寺の小鳥舎は、走鳥舎のすぐ償にあり、

木造で相当いたんでおりました。 半分はケージにな

っており、観客通路をはさんでカゴ飼いのスペース

になっていました。そこで、結局新しい熱帯鳥類舎は

すぐ織の高速道路に背を向けた位置に建設されるこ

とになりました。

カゴ飼いをすべてやめて小鳥たちを自由に飛び回

れるようにしたもので、寒がりやの小鳥には暖房設

備もある立i~なものになりました。

その後、コウノトリ舎が建設されたり、 2回目の

宝くじ協会の司刊首？侃禽舎も建設されました。

旧のペンギン冷房室は撤去されず放置されていた

もので、ちょうど旧の鏡禽舎にも接しておりいっしょ

に撤去しで広い立派な佑禽合となり、この辺りの整

備が完了しました。

動物の思い出というとサイの般の導入に苦労した

ことでした。私が図に来たときは、雌親と子（雌）だ

けであり、生flの入闘が望まれていました。雌親を出

して子どもの雌とそれに見合うような雄をさがして

いたところアメリカの動物悶生まれの雄の子がおり

入園させました。この後、この夫婦に赤ちゃんが生

まれています。

また、キーウィ 3羽の寄贈があったことです。当

時の女性飼育係の破l』さんがニュージーランドに行

って 、キーウィの繁殖場を訪問しました。現地で

通訳した方が日本に来たりして怠に話が進み出し

キーウィ贈呈式

実現したのです。もちろんそれまでにはあらゆる手

をつくしてニュージーランドへの働きかけを行って

いたこともありますが、中川園長や儀閉さんの努力

やおたがいのコミュニケーションがうまくいったこ

とも見逃がせません。

また、 クロオオカミの初めての出産もありま した。

8政もの出時で、、｜主分を親につけ残 りを人工哨育で

育てあげました。情元気に成長したことは大変存ば

しいことでした。

コアラの誘致の話ですが、ちょうど私が園長H寺代

にオース卜ラリアがコアラの輸出を解禁したことに

はじまって、全国的ににわかに誘致の話が続人にな

り出しました。輸出条件はま ことにき びしいもので

したが、 まず仰のユーカリの確保が大きな条件の 1

つでした。市会でもコアラを大阪の子供たちに見せ

てやろうということで誘致で一致しました。その後、

オーストラ リアの野生動物保護の関係者やコアラパ

ークの人たちが動物聞に調査にやって来ました。 そ

こで、鶴見公聞などにユーカリが植えられはじめた

のです。

私は、夜戦時代に前後3田中国に派i宣されたこと

も思い出に残っています。 l回目はチンパン ジーを

航空便で巡ぴ、 2回目はキリンを船で運び上海動物

園に無事送り府けました。 3回目は、上海演技｜到の

私は、また、ポランティアの組織づくりに力を入

れました。夏休みに子供たちに動物悶で楽しく動物

の知械を学んでいただくためにお手伝いをしていた

だく方々の組織です。その方々の教育のためのスラ

イド作りやビデオテープの作成を手がけました。

これからもますますこうした教育の媒体としての

映像機材の導入が必要となっていくでしょう。

今後とも子供らが安心して動物を見たり学んだ

りできる動物園造りを心がけていただきたいと思い

ます。また、貴重な動物が安心しで繁姐できる広い

面積を持った第 2!TOJ物闘が将来必ず必要になってい

くことてらしょう。

（文責 ：得本 勲）

- 9 ー



可 ←

動物あてに来た年賀状

150枚が羊のおなかに

おさまりました。今で

は紙の質が遣っていま

すのでこんなことはで

きませんがー・。

（昭和7年）

フクラ園扮動
“新聞と写真でつづる70年のあゆみ”

天主寺動物園は大正 4年 1月 1日に開

園以来、今年で70周年を迎えました。こ

の70年間の歩みを写真でご紹介します。

（構成 ：長瀬健二郎）

危
司 E・．

↑大正年間の発死動物追悼法会にはオスソウの団平も

出席しました。

w tn;r.~ufmu1~a;u堅持tEiH：き~~~~I撤去

選温上i~i~tiiUitUi_!UUili謀総au註
↑大正3年6月5日、議会で大阪府立大阪博物

場附属動物径を市立動物園として移管するた

めの審議が行われました。 開国20周年を目指して拡張工事が行われ、 2

年後の昭和9年に完成しました。圏の函積は

26,670m＇から 57,270m＇に広がりました 。

j （昭和7年）

昭和 12年6丹、 日本

の動物園では初めての

ダチョウの人工膨化に

成功しました。

↑昭和2年、日本初のチンパンジ 、太郎が入

圏しました。
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昭和11年の春にはこんなユーモラ

スな行事も行われました。引張っ

ているのはメスソウのランプール

です。
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昭和4年には上野動物聞生まれの3頭

のライオン、 「築波」（オス）、守lj根」

（メス）、それに 「隅田」 （メス）が初

めて入園しました。天王寺駅から牛車

で動物園まで運l.fれました。
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1大正3年12月26日午前11時30分、開園式が行われま

した。



J' 一両
日
本
一

の
胤
校
に
成
長

天王寺動物園の戦後の

復興はその後かけ足で

進みました。それを象

徴するように昭和40年、

小誌「なきごえJ が発

刊されました。
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c. 

昭和40年、無事開園

50周年を迎え、これを

記念して第3次拡張工

事が行われました。

f昭和50年、開園60周年を迎えました。

昭和57年、49年 に続

いて3羽のキーウィが

ニュージーランドから

自自られました。

昭和14年、戦時色は一

層その濃さを増し、動

物園もその影響を強く

受けました。そしてつ

いに昭和18年にはお頭

の猛獣が空襲にそなえ、

処分されました。
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1昭和7年7月に入園したチンパンジ一、リタはその名

演技で全国にその名を知られました。この臼は木村八

段（当時）と将棋をさしています。 （昭和10年10月）

司F；た

↑ そして本年開国70周年を迎え、記念事業の

環として、待望の夜行性動物舎が完成し、 1

月15日、完成式が盛大に行われました。
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昭和49年、中国の上

海動物園と初めての動

物交換が行われました。

企
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動
物
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9
月
の
一
番
機
でゾ

~；~ f j 
忘

？を
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12ー

人気物のリ合でしたが難産がもとで残念なこ

とに昭和15年7月23日に亡くなりました。



動物初来記録（戦前編）
当園は大正4年1月1日に開園し、今年がちょうど70

年にあたります。すでにご存知のようにその前身は

大阪府立大阪博物場附属動物慌で、す。大正 3年 6月

の市会で博物場の附属動物極が大阪市に移管される

ことが決まり、急拠、動物園建設がはじまりました。

そして同年12月に完成し、附属動物艦の動物 181点

と共に設備器材も移設され、同時に新 しい動物も購

入されました。

きて、今回は開設時から昭和10年代後半までの時

代に当園にはじめて入国した診しい動物逮をさぐっ

てみましたo 開設当初にはどのような種類の動物が

展示されていたのか詳しい資料は残されておらず、

わずかな新聞のスクラ yプと戦前の動物台帳（昭和

初期のもの）のみで正確なものはつかめてt~· りません。

しかし現在、新聞スクラッ 7•，写真、市会・府会資料、
博物館資料、市史編纂所等で調査中です。

開国初期、あるいはそれ以前は動物園よりもサーカ

ス、移動動物園、児世物興行主の方が珍しくて高価な

動物を収集展示していたようで、 一例に明治36年に大

阪で聞かれた第 5国内国 勧業博 覧会の余興動物にゾ

ウ、 トラ、ヒョウ、

ラマ、 クロサごル、

キツネザル、ヤマ

アラシ、リス、セ

ン寸fンコウ、ノ、ケ‘ E

コウ、ヒクイドリ 、

オオ トカゲ＼コフ’

ラ等が展示されて

ミました。
↑車物場附属動物握力、ら引継

それでは、当図 いだマレーソウ「団平J

の初期の時代の珍しい動物の初来記録や変わった名

前、 何Ii格などを紹介しましょう。

0大正10年目・・ 6月にスマト ラサイが入国しました。

このサイはニカクサイヨI~科に属し、マレ一 、 スマ卜

ラなどに生息する絶滅の危機に瀕している動物で、

当時 も、 そして現在でも動物闘で飼われた数少ない

ものの 1つで、当時25,000円の膨大な金額で・n詩人さ

れました。 しかし、残念ながら大正14年 1月30日に

死亡し、動物園での短い生涯を終えています。

この遺体はすぐに剥製にされ標本室に展示されま

したが、後日、泥棟が入り淡方薬と して有刷出価な

尿角が切りとられ、今も無残に角がない姿で・残って

おります。

0大正14年・・目この

年の 7)=j 8日と 8

月11日の幸正i卦lに守支
の世界の動物遥と

い う見出し で、オ

オコウモリ、スロ

ーロリ ス、フク ロ
大正14年7月8日お目見え
のスローロリス 「情強」 ムササピ、フ クロ

ギツネ、スカンクが入図しています。フクロムササ

ピは古♀ 2頭で本邦初来です、フ クロギツネは各社

によって名称が遠い、袋魚、子手f風、 77ランデ

ストな どと普かれており、写真等からフク ロギツネ

と判りました。 フク ロギツネはフ クロムササビと共

にオ ー ス 卜 ラ リア特昆の有袋~Jiでフ クロギツネの方

はその後も度々入国し、今年 1月15日にオープンし

た夜行性動物舎にも展示しております。スローロリ

スは惰猿と名前がつけられていました。スカンクは

種は不明ですが本邦初来です。 オオカワウソは首輪

をつけられ、圏内を散歩している写真が掲載されて

.. ~ 可おりこれも本手IS初来です。

11月22日にはアライグマ

が55円で購入されていま

す。涜熊とか洗濯熊とか

ウオツシングベ、アーなど

とその習性をまねた名称、

がつけられていました。

0大正15年...4月 7日に

ハーゲンベツクからグラ

ントシマウマの舌 1頭が

4,500円で購入されてい
フクロギツネ「袋胤J

大正14年7月8日のお目見え ます。シマウマは斑局、

（中国語もこの字を用います）と か縞喝の名称が伎わ

れており、当時の新聞では大枚一関金で購入と大見

出 しで掲載されておりました。

5月20臼にクロザルが珍客来園と掲載され、 6月

30日にオランウータンがその毛色から赤狸々とか狸

＃の名称で入国しています。

0昭和 2年 ..4月にゴールデンライ オンタマリ ンが

ライオン猿の名称で入図したと報じています。先頃

のワシントン条約でも超希少、絶滅の危機に瀕する

動物とし て今後、原産地から出されることはまずな

いと考えられますが、この時代は規制も甘く、知識

も浅いためこれらの希少動物が豊富に出回 ったので

しょう。現在、剥製として当閣に残っています。

7月にワオキツネザルが200円で購入されました。そし

て10月8日に本邦初来としてチンパンジー（太白II）が黒

狸々の名称で入国しています。このチンパ ンジーは

古の 4才でアメ リカの婦人が飼っていたものです。

映画にも出演したことがあるというふれこみで5,000

円で購入しています。 しかし 1ヵ月余の11月19日に

肺炎で急•.ff し、短い生涯

を閉じます。太郎は生存

中も療養中も数々の写真

に記録され、遺体は三輪

車 に乗った剥製として保

存されました。 2月27日

にはハーゲンベ γクから

2頭のラマが南米騎舵の

名称で入国しています。

0 昭平日 3勾三田・・マ ントヒヒ

が1頭35円で購入さt1...本 昭和2年10月8日にはじめて日
手目宇刀耳ミのハマドリアス~?t, 本に来たチンパンジー「太郎J

々米国と 7月13日

の事：lfl舗は幸Rじでし当

ます 。

0昭和14年一 3J'l 
16日の幸庁聞にウォ

ンパッ トが袋熊の

名称で入｜圭！と幸liじ

ています。
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15日の新聞にコモンマーモセ γ トが豆猿、ポケ y ト

猿の名称で本手llに初めて渡来してお・ります。同 じく

4月30日にはカパが5,700円で購入されております。

5月18日にはノドジロ オマキザルが尾巻獄の名称でb

1頭 110円の価格でl!蒋入されています。 9月 5日に

はアルマジロが成帯鐙胤といういかつい名前がつけ

られ分類も貧歯目ではなく異節 目と称し、 1頭 120

円で購入されています。 しかし当時の新聞写真を精

査しますと頭胴長が50cmと記きれ、頭も非常に大き

くうろこや可動帯甲も大きく l幅広く、 帯聞やIJ別HI）に

長い｜制毛が密生しているのがうかがわれ可動帯甲の

数も多く 、これらのことから通常のココノオピや、

ムツオピ、ミツオビのようにt凋くできゃしゃなアル

マジロではなくアラゲアルマジロと忠われます。12

月14日には体長40cmの大柴胤がーたぶんインドオ オ

リス と忠われますが入園と掲載されています。

0 昭和 6年 一1月25日の新聞にウー リ モンキー が

綿毛猿の名称で2頭を購入、公開と出ています。閉

じく 4月12日には合♀ 2頭のマンドリルが、 9月26

日には極不明ですがハリネズミが架のイガ胤の名称

で、12月14日には 4才の♀のトラが 1頭 880円で購

入されています。

0昭和 7年・・・ 3月17日にこれも種は不明でいずれの

科に属するか判りませんがヤマアラシが1頭25円で

豪猪の名称て、購入されています。当初豪猪なるもの

がわからずイノシシの仲間と勘違いをしたほどでし

た。 7月20日にはゴールデンキャッ卜が黄金猫、大

山備の名称で、アノアが山水牛あるいは鈴羊との合の

子 という兄出しで紙上に掲載されています。12月20日

にはフラ yザモンキーが髭猿の名称で 1頭 250円で

購入されています。髭猿の文字は当初ノfタスザルの

ヒゲを連想していたのですが、各社の新聞を精査し

ているうち、かすかにブラyザの横文字が判別でき

たことによりブラ yザ「モンキーとわかりました、こ

れも本邦初予！とのようてすー。

0昭和 8年一・5月 5日にヒョ ウが1頭 265円で購入

され、 6月にキリンが合平 2頭の lペアーで15,000

円で購入され、各々キンちゃん、リンち ゃんと名付

けられました。 6月28日にはブチハイエナが斑紋狼

の名称で舌 1頭 270円で購入され、 11月22日にはホ

yキョクグマカ＂ 1

頭 1,500円で$♀

各 2ii貞の計4頭が

6.000円で購入さ

れました。この前

の年の 7i'J＇.に南園

どで1・1子・ が拡張され、北 極

＇＼！ 三！？な！？ グマ舎が建てられ

i ~ .. : ~ i: '・ ました。当時の動
中物園アルバムには

珍
鼠

色 ・7-;;,-

F 予 ~
． み

aぇ

今も残っている北

極 グ7 舎に 4頭が

うちそろ っている

写真がのっていま
昭和12年 8月30日
ネイティブキャット「袋猶」来園

すが非常に壮観なもので、す。

0昭和 9 年・・・ 3 月 13EI にはサバンナモ ン キ ー が緑~:fl

の名称、で 1頭23刊で購入され、 6月241:lには本邦初

来のリカオンが1頭 330円で購入されています、ま

た 9月 6日にはワートホ y グがこれも本邦初来とし

てあE猪の名称で入園したとありま 寸。

0 昭和10年 1月25日にはベニガオザルが紅面（店長）

猿の名称で本邦初来と して 1lffi30円で入国しており、

3月18日にはピュ マがアメリカライ オンの名称で‘

本邦初来として 1頭 750円の側格で購入されていま

す。

0昭和12年・・・2月4日にはシ7 ハイエナが縞狼の名

称で 1 jifl250 円でn－~i入され、 4 月 2 口にはモナモン

キーがl頭80円で購入されました。 これも本多ll初来

のようです。 8月30日にはフ クロネコが2頭、ネイ

ティブキャッ卜の名称で、 9月26日にはボンネット

モ ンキーが頭巾猿の名称で1頭の：寄付ーがあり、 11月

30日にはミドリヒ ヒが 1m130円の価格で購入され

ています。

0昭和13年 3月18日にレ ッサーパンダが1頭 195

円で購入され、 3月21日にはウアカリが金銀々の名

称で入国しています。 7月10日には本邦初来として

カ、ラゴが1頭40円でI！梓入されています。 カ”ラゴも種

不明で新聞写真からオオガラゴと思われます。

以上が大体、 ＇iix前の動物初来記録で、ここでいう

本邦初来という のはサーカス、興業主や私設問j物 悶

を除く動物園を対称としています。昭和初期には当

園はサルのコレクションが著名で、この他、 タスキ

ールトン、ハヌマンラングール、 シシオサョル、フタ

オザルなど数多くそろえていたようです。初来動物

のなかで東南アジア、アフリカの動物に比べ南米産

が少ないのは輸送手段や輸送距雌による ものと忠わ

れます、又、大型猷のサイ、キリン、ゾウ、カパな

どが高価なのは輸送手段が船しかなく E愉送に時間と

場所と飼料など手間がかかるためであろうと考えら

れます。因みに昭和初期のノ、 ゲンベ y ク”の動物価

格の比E絞のために本市職員の給料与をあげておきま

す。

（飼育説中川 哲男）

動物販売個椙ハーゲノベァヲb 昭和3年4月27日 昭和6年10月20日

キリ ン Iベ7ー 18 .OOoPI 15 .0501"1 

カ 1( 3才♀ 9.000円 6.800円

l才 7 ,5001'1 

ゾ ウ 9 .OOOP-l 
,7リカ・／ワ
♀ G .800fl'I 

ホyキョ7グ7 2 .500円 1ぺ7 2 .ODO円

ライ4ン 古 3.000PI t 6才 2.400内

Z.5才 2.000円 l .600円

サ イ 17.000PI 

ラ マ lベ了一 800円

大正3年

市長 給料 II Mi l 0 0 0円

団長 給料 H 古H l 5 5 l'J 

投 手給料 月 書目 5 0円

手5ae 給料 円 告訴 4 5 Pl 

市立大学学会建設費 ll~t日 JO (Jo 1. 620 . ooo Pl 
大阪 i巷 修 築工事 l昭和2年 150.000.000円
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数字でみる70年のあゆみ
開園以来の70年の移りかわりは、とても簡単に

示されないほど膨大なものですが、その中でもい く

つかの項伺について、開｜調時、昭和初期、戦時中、

戦後のj民乱n月、そして現在に至るまでの変化を数字

で示してみました。

女 収容動物数

府立大阪博物場付属動物倣より動物を受領したの

は大正3年12月のことで、その時にはゾウ、ライオ

ン、 トラ、クマなど 181点の動物が大阪府から大阪

市に移管されています。昭和no年には珍しい動物の

購入や南方からもたされる動物があいつき＼飼育動

物種類数、点数とも最高に逮し ます。終i限後まも

なくは静物園とよばれたほど動物数は激減しました

が、 i余＃に動物園も復興し、昭和36年からの 9ヵ年

改造工事が完了してからは、飼育種類数も戦前の水

準に戻 りました。特に収容積類数のI曽加にカをいれ

た昭和56年には晴乳類、鳥類、ハ虫類あわせて 373

種類と日本の動物園でも最高のコレクションを誇り

ました。 しかし以後は適正な収容種類数を同様とし

ており、 330～340種類を維持しています。

年 飼育動物数 飼育点数

大正4年 ワ 干重 181点

12年 1 7 3 940 

昭和10年 3 2 3 2 991 (f!.＇類、両生類＼J 
を含む

。 22 9 3 250 

。 30 1 7 0 1,700 

。 40 2 6 9 1,383 

。 50 3 5 0 1,255 

。 59 3 3 0 1 119 

食 動物園の面積

大正 3 年 6 月の大阪市~Ji会での原案では14,000m'

の敷地面積を予定していま したが、参事会がこれで

は上野や京古flと比べても狭すぎると修正案を出し、

26 ,025m'の面積で開園しました。 3聞にわたる拡張

と周辺の跡地や道路を包含し、現在では開図時の 4

僚に面積が広がりました。

年 面積 ｛輸 考

大正4年 26 ,025m' 

昭和 5年 26,670 ( +645m'）公悶通路包含

。 7年 57,270 (+30.600）第 一 次拡張

ψ10年 60,570 (+3 ,300)1 「天王寺公会堂
跡包含

。 27年 83.670 ( +23 ,100）第二次拡張

。 32年 86,670 (+3,000）駐車場設置

。 38年 87,470 (+800) 小宝苧跡

。 40年 103,970 (+16.500）第 三 次拡張

φ60年 105.258 (+l 288）「｜夜行性動物会
会議室設置

会 入園者数

年度 有料入園者数

大正4年 57.0万人 （大正4年I～ 3月を合む）

。 11年 120.4 

昭和9年 250.5 

15 215.6 

20 13.2 

25 157.7 

30 140.6 

40 163.3 

50 116 .1 

59 75.5 

有料総入場者数 86.307,755人

開園以来この70年間に当園に入国 した有料入場者

は 8.600万人をこえました。これに無料入場者 （開

園以来昭和46年までは幼児無料、昭和47年以降は15

歳以下無料）をあわせると総入凪｜者数は推定 2他人

はこえます。なんと日本の人口の 2倍近くが当閣を

利用されたことになるわけです。昭和 9年は年間最

- 16-

高の入園者を記録しましたが、これは当時の名｛変チ

ンハンジーのリ タの人気にあ、うところが大き いよう

です。 また昭和20年は！ji~争の影響もあ っ で、年間最

低でした。昭和25年にゾウの春子、ゆ り子が来図 し、

一挙に人悶者数が噌加しま した。なお inの最高有

料入1刻者数は、 ゾウの春子が来園した最初］の日目M.臼

て＼ この円はなんと60,000人の有料入場者数を記録

しでいます。

会 入園料

大正3年の市議会の原案では大人3$史、 小人 2銭

にな っていましたが、参事会で修正されで大人5銭、

小人 3銭で開園しました。昭和23年から28年にかけ

ては戦後の物価高勝のあわ、りで入l謝料も値上げ改正

があいつぎました。flt{利47年以降15才以下無料とな

りましたが、それま では幼児 （4才未満）のみ無料

でした。

年 入 閣 料

大人 ノj、人

大正 4年 5室長 3i~ 幼児無料

。 9年 10 5 ,, 

lli.l平II9年 15 5 ク

φ2li:ド lP・l soi主 ~ 

今 23年 6 3円 。

φ 23年 10 5 ,, 

。 24年 20 10 ，， 

今 26年 30 15 ’， 

。 28年 40 20 ’， 

φ 40年 60 20 ’， 

。 45年 100 20 ク

。 47年 100 15才以下無料

。 51年 200 ペ伊

今 56年 300 今

会長年間育動物

この70年間に飼育した動物はどの位になるのでし

ょうか。実数は.H(今もつかみかねていますが、生ま

れた動物、ふ化した縦、購入した動物、交換で殺受

た動物、寄付でいただいた1ilJ物など毎年、新顔で

ふえていく動物だけでも300～400点にのぼります。

戦前の況似の詳細が不明ですが、おそらく当｜立lで飼

育さ れた動物は 2万到はJ臥えるものと忠われます。

もちろんその中には誕生後数時間で死亡したものも

あり ますし、当除｜のぼ史の生き証人のように長〈 飼

育さ れた刷物Jもあηます。

長年飼育動物ベスト10

動物名 刊－~ I) 愛休 飼育！日l間 飼f-H- t~

lエ ミょウ 古
II［｛干Ill!W 8ト］261l～ 

42年
ll{{f.ll53＇ド81]29Ll

モモ ｛ロ 大正9年 ～ 
2 ペリ カン 古

Ill｛制135~0 7 fl 15LI 
39司一

3 インドゾウ 平 千手 イ・
lllJ fJJZS!f. 4円1511～ 

34 rド117I J 
生存111

4 ろシ ♀ ゆりイ
lli'..f.1125'1'-6円5[J～ 

34＇ド10ヶlJ 
’E存1j1

5 タンチョウ 古
llll利24'f・ 3円3LI～ 

34 'Jミ3ヶ月
lllHl158'1'-5月9日

6 チンハノジー ♀ ンユンー，ー
ll(l有126ff・5Fl 31 H～ 

33(J・10ヶH
生！i-中

7 カ 1( ♀ デプコ
ll~l利27ffJ OFlJOH～ 

30'1'二3γ片
ll~l 自158'1° 1月11日

8 エミ ュウ 平
na剥112年4月12[1～

30'1'-
II円相142'1'-4月lLI 

9 コ ン ドル 古
昭和32fJミ9月27FI～

27（ド6ヶ円
生ti-寸1

10 ♀ 
II~~司l32(f 9月27[1～

勺シ

生存ij1
. 

次カラカラ 不明
llll利32年10月31LI～ 

27~ド 5 ヶ月
生存1j1

会所属の変遷

組織的には土木諜 （告II、局） Iニ所属しでいた期間

が一番長〈、40年近 くは土木｝，，）のー音ll門として位置

していました。戦時中（j:教育郎、総白Jw昔日、市民局

などと 臼まぐるしく変わりまし た。昭和26（ドから現

在の公凶／，Jの前身である土木局公園球に所属し、以

後は公園球が音II、局とケI－絡するにつれて、動物悶も

3 lfiの事業所から 2知、 1矧 （古IIに相当） へとり絡

しましfニ。
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動物園 の 所 属 変遷

i'JO. 所 属
（局） （部） （諜） （係）

大正3年11月 7日 土木課 ぷ繕係動物園

。 8月 7月12日 営車善説！ 動物関係

13年 4月 9日 土木部 公 図説！ 動物園係

H百平日15年 8月14白 教育音II 動物園

16年 6月14日 総動員音II 動物園

。 17年 6月11日 市民局 動物園

。 20年 4月30日 今 Pl］ 会訪！ 動物園

ク 20年 9月15日 教育局 社会教育課 動物園

。 21年 2月15日 教育昔II ，， 動物園

。 22年 7月22日 土木局 ~~ j:也 ilm 動物園

。 26年 6月15日 ’， 公 園訪！ 動物園

。 30均三 9月 6日 ，， 動物園 2類糾格（ 2係設置）

。 34年 7月11日 公園音II 立すj ヰ勿 l盟

。 48年 4月 4日 公園局 管理音II 動物園

。 49年 4月 2日 公園局 動物 l調

2・3月の動物園日記

2 I 12.アカカンカルーの “ポケ y 卜”が昨日のう

ちに出産したようです。

ライオンの雌 “デコ”と “ポコ”が発情の

ため、昼間は 2頭いる雄を、交互に出すこ

とにしました。

2 I 13. ワシミミズクが産卵しました。

2 I 15. 日本動物i詞水族館協会による間育技師資絡

目認、定試馬主が当園レクチャーホールにで行な

われました。

2 I l 7. ベニジュケイの雌が肺炎で死亡しました。

2 I 18 エランドが交尾しました。

2 I 20. キングペンギン 5羽の11¥i;JJを行ないました。

2 I 21.シュハシコウが交尾しているのを確認しま

した。

2 I 22.水禽放を主舎のシュパシコウ用の巣材上げを

しました。

アカカンカ、ルーの“コリン．，の子が袋より

出ました。

2 I 24. タスマニアデビルの雌 H スー”が発情し、

維の u クロベー”が飽きしめて離そうとし

ません。

2 I 25 クマのぬいぐるみを γキノワグマに見たで

1類昇格 （2諜 2係設置）

（飼育課：宮下 実）

て脱出1,'/;i.猷fl首磁訓練を、 lOH寺30分から30分

間にわた ηヨ；＜；1i包しました。

2 I 27 シュパシコウの 1羽が、上下のくちばしを

7 cmll.どf斤ってしま いました。

タスマニアデビルのクロベーのスーへの求

愛行動が続いています。

2 I 28. シュパン コウ 2羽をコウノトリ舎へ移動

させました。

タスマニアデビルのクロベーとスーが交尾

し、またキタキツネの交尾も確認しました。

3 I 1 .タスマニアデビルの雌主‘・スー”が主性の“ク

ロベー”をよせっけなくなりました。

3 I 2. タスマニアデビルの雌 －・ミミ”に袋をなめ

る行問］や卒中寺＼｛'ftな動作が認め られました。

エミュウが3卯 を抱卵中です。

3 I 3. キジ類にワ クチンの接種を行ないました。

ホ’ランティアの昭和59年度総会が開催され

ました。

3 I 4.コブハクチョウの交尾を認めました。

3 I s . ラマ（~佐ゴロ ー と dtif'.マリ），オオガラコ、ハ

リモグラの交尾を確認しました。

獣医、学生の動物病院実習がはじまりました。

3 I 7 フェレ y 卜（ケナガイタチ）を 2番展示し

ました。

3 I 9 ドールの出産に向けて準備をはじめました。
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動物園ニュース
§ タスマニアデビル、繁殖か ？

昨年10月にオース トラリアのタスマニア州より贈

られたタスマニアデビルの“ク ロベー”がl月25日

に“ミミ’と、 2月28日には“スー”とそれぞれ交

尾しました。現地では夏の終わりにあたる2月から 3

月が繁殖期とされています。南半球から北半球の日

本へやって来て聞がないためまだ季節の逆転が繁殖

期に影響を与えなかったようです。交尾後 2頭のメ

スはそれぞれオスと隔離して寝室に収容しています。

妊娠朋間は31日ですが、有袋自の動物であり、半年

ほとは袋の中に入っていますので、 tl'，産を確認でき

るのはまだ先になりそうです。赤ちゃんが誕生すれ

ば、日本ではもちろん初めてのことですのでたいへ

ん楽しみです。 しばらくの問、 メス 2.:l:長は展示でき

ませんので、ご了承ください。

§ シュパシコウの繁殖準備

恒例のシュパシコウのために巣材の準備が、水禽

放養舎で行なわれ ィフヨ
ました。 lm ぐら寸

いの長 さに切った

ヤナギの細校を巣

台に入れました。

さっそく 昨年同様 ↓ 
10巣で営巣してお～-jj
り、交尾行動も観 べ

察されていますの

で間もなく産卵す

ることでしょう。 ｜

また、水禽放養
-' 

3月 6日、京都大学の農学部からケナガイタチ 4

頭（ 2つがい）の寄贈をいただきました。ケナガイ

、九＇＞

タチは、ヨ

ーロ yノfに

分布するイ

タチの仲間

で、 日音かっ

色の体毛を

しており、

H引M1JとE員、
尾が黒色を

しています。実験動物として知られているフェレッ卜

はケナガイタチのアルピノを実験動物化したものです。

検疫終了後、小獄舎に展示しましたが、イタチの

・・＊ ・・・－＊ ・・・・＊・ ・・ －＊・ ・・ ・本・ －・・ ＊・・・・＊・ ．．．

現在の飼育動物数

0985年 2月初日現在）

附乳穎 13自 108{¥ll 417点

鳥類 19目 182干重 570点

府虫類 3FI 31樋 70.，占

35目 321極 1.057点

仲間特有の愛婿たっぷりのしぐさは人気を集めてい

ます。

§ 脱出猛獣捕穫訓練

1年に 1回行なわれる脱出獄獣捕感訓練が2月25

日に行なわれました。今年はツキノワグマが脱出し

たとの想定で、ヌイグルミのク？に職員が入り南国

一帯で捕獲 u

訓｜キ療が行な

われました。

全職員が捕

』盤、救護、

誘導などを

それぞれ分

担主し、 車守30

分で訓練は

無事終了しました。

§ ボランティア10年度

1976年に誕生した大阪動物園ボランティアーズも

今年で10年目を迎えました。これを記念して、 3月

17日から 4月14日まで 「大阪動物闘ボランティアー

大幅醐Ii下弘元i'-.rn報 P・｜ 側 「ズ10綿 一
蹴日問符｜ 一動物と子

供と私達一

一」 と題し

で、 t舌邸jの
歴史や活動

園内には多数のドノf卜が生息しであ、り、その害に

はたいへん困っていました。そこで、最近各地で注

目されている目玉模様をキ ジ舎前の花坦に設置した

ところある程度の効果が認めら れました。そこで、

花壇だけで

なく、餌の

盗食や誕の

設置しまし

た。

⑨ お知らせ

春の動物悶祭を 4月28日から 5月 6日までの日開！

祝日に開催し ますのでご来園ください。

＊休園田のお知らせ＊

動物閣の休図日は毎月第 3 ＇司 ~I~Hです。6同までの
休閏日は下記の通りです。
4月15日（月）、 5月20日（fl), 6月17日（月）、
｜持］図II年間は午前9時30分～午後 511寺で、午後4時に

1;1m売止めになります。
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信頼のカード。 天王寺動物園の機関紙

ショッヒ．ングから海外旅行まc~

Wrのカートでワイドにこ干lj用いただけます日

近鉄がDCおよびVISAと提携した便利な新カード。

－ 
i田英労しープカード町田町、E孟

〈キップス） ~誼陪＝＝
。園内・海外の DC加問店すべてに通用。
。近鉄白．貨店クコレー7＇をはじめ、古IIホテルチェーンなどでの

ご利用にW•ろいろな特！U!f1 l0－一一一一一

となきごえミ
ご購読をお奨めします。

年間購読料 1'100円 （合、郵送料）

月刊

お申し込みは、大阪市天王寺動物園協会へ

TEL 0 6 -7 7 1 -0 2 0 1 ⑮近鉄百貨店．刊誌~ヰニ；~~書店店1
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ご購読をおす、めします

( 1冊￥450)
圏内各売店にあ ります

あらゆる動物に愛の手を／
社団法人大阪動物愛護会

久竹娯楽株式会社
TEL (06)541-3112 i外 乱‘ヲ可哩~！8

ー 二三三室空r本了軍司圃園田．三重 ：..

。圏内3ヵ所（南園入口横、北園ステージ横、北園高架下）に各種とのりものとがあります。



動物文学会主 宰 平岩米吉著

来斤 flj 猫の歴史と奇話｜
動物圏内での

お食事、ご体憩は
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猫に関する古今東西の科学と文献を網羅し，しかも平易な文章で綴っ

た猫の宝典 。著者の三十余年にわたる収集研鎖の成果，ここに結実。

女 学術書でありながら，推理もののように愉しく読める描の本

公架空の伝説は別に，描の珍しい実話400余を収載

圃圃圃』ー一－~ー三園圃圃句ーーー

第一章猫の歴史

欧州は古代エジプト，日本は宇多天皇か句近l止まで
第三章猶の報思談

蛇を目安んだり，金を運んだりする

第五章猫の奇話（上）

長命，多1!t..三毛姉な Eの形態の奇話

第七章猫の奇話（下）

マタタピを加薬 tする奇妙な習性など

第二章猪股伝説

老猫化Itてさまざまなf子うてをなす

第四季野性猫の存在

裏トl本の山品目. /iiifrf.bの山品目， !ff段烏の術のii主米など

第六章猫の奇話（中）

長距i維の帰家記録やj孔i'育てるなど不思議な行動

第八章益獣としての猫

あらゆる角度から術の'.l!iffiI:効用を探究

大阪市立天王寺動物園内

中央売店
発行動物文学会 ~m~：；殺~~~~~~~~；＝~~~~ 発売 （槻池田書店 主計Iii~~；；~~~~州地

天王寺動物園内

有限会社 =I::: 
0 

官－－－－－－
－－－－－－ 

E

．，F
 

商
本社神戸市中央区中山手通3丁目11番 4号

飼 育 場 兵 庫県小野市 来住町 15 1 3番地

電話（078)221-8195（｛切

南 園売店
代表者松奇良子

大阪市天王寺区茶臼山町6-74
電話（06) 7 7 I -7 I I 0番

たのししい動物のお話ミは、

ガイドマシン（動物説明機）で、どうぞグ
圏内でのお写真は・・－

動物園協会指定写真部ヘご用命下さい．ゲ

圏内、主要動物舎
30数カ所にあります

関西特機株式会社

電話 06-762-2333

1回 20円

カラー写真キャビネ1枚 500円
よ最影無料にでキャビネl枚 をサーピスさせて裁きます。

槻影予約も受付 しておりますのでご連絡下さい。

。随時係員が待機して

ti・りますのでご説明

lニ f司いました~~は、

よろしくお庇jI,>致し

ます。

国際航空写真株式会社

T E L 06-856-7444 



新鮮です、さわやかてーす。フJレーツがスった、おしゃれなヨーク〉レト。

自然の

おいしさ

感雪印ヨタ益~II
・ブルーペリー・キウイフルーツ・ストロベリー・オレンジ・カクテル

なきごえ 昭和60年 4月10日発行 ULHJ1 lullO I i先行）第21巻第 4 ~｝ ( ）！皇巻236;})

制 I.I主／大｜坂diXE与動物園

発行人／大阪市天王寺動物園協会 中川辺WI
印刷所／株式会社 m.H普進堂 定価 1001'1(送料共）

干543-大阪市天王寺区茶fl山岡J6ー71

司Wi 大阪（06) 7 7 1 -0 2 0 1 

'!AH干III'巨大~；｛ 37823  
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員委集編


